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Ocho columnas 
 

 
 

 

Refinería Dos Bocas se encarece 13.5% 
Tiene techo de 35% en alza de costo para ser rentable: informe 

 

 
Ven riesgo en ahorros si 4T destruye afores 
Plantea presidente reforma: fondos representan 16% del PIB 

 

 

Rechazan formación de bloque opositor 
Distractor. Hay temas más relevantes en medio de la pandemia, refutan 
 

 

Pemex elevo 17% la producción en sus refinerías en abril 
Especialistas advierten los riesgos por mayor contaminación ambiental 
 

 
Denuncia la CFE “mercado negro” de electricidad 
“Existe una simulación de sociedades de autoabastecimiento” 
 

 
Convalida UNAM “respuesta efectiva” contra la pandemia 
Contingencia. Comisión Universitaria reconoce la estrategia, “pese a las limitaciones 
de infraestructura”; la OMS alerta que México vive el momento más complejo del 
contagio en un entorno de mítines y desastres 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Lo peor de la pandemia está por venir 
Estudio urge a restringir más la movilidad 
 

 
La epidemia, a la baja: Alcocer; aún no llega al máximo: L-Gatell 
Mientras que el titular de Salud habla de un descenso lento, el subsecretario afirma 
que la pendiente de contagios es “hacia arriba y no hemos llegado al punto máximo” 
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La Razón 
Activa Gobierno a aludidos en BOA; se deslindan, reclaman, ironizan 
Revela en la mañanera, proyecto opositor contra la 4T 
 

 
Serán despedidos 1.8 millones: Manpower 
Calculo de la empresa hasta el tercer trimestre 
 

 
Revela López Obrador 
Plan secreto de oposición para derrocarlo 
 

 

Pérdidas millonarias 
Acusa CANACO daños por 22 millones de pesos por vandalismo en manifestaciones; 
no se cayó en la provocación, asegura Sheinbaum 
 

 

Revela AMLO plan BOA para echarlo en 2022 
Y quitar a Morena la Cámara en 2021 
 

   
AMLO exhibe BOA; se deslindan señalados 
“Conservadores” forman bloque para desplazar al gobierno en 2021 y 2022 dice 
Presidente 
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Panorama Nacional 
 
 

Rechazan formación de bloque opositor a la 4T (El Financiero, Víctor Chávez, p. 

web). 
Las dirigencias nacionales del PAN, PRI, PRD y MC, legisladores, gobernadores, 
empresarios y hasta expresidentes del país negaron que trabajen en la integración de 
un Bloque Opositor Amplio (BOA) para, junto con organizaciones civiles, pequeños 
partidos de nueva creación, empresarios, gobernadores, medios de comunicación 
nacionales e internacionales, debilitar y derrocar al gobierno federal en 2021, como lo 
denunció ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador, con un documento en mano. 
El líder del PAN, Marko Cortés, rechazó la existencia de ese texto y afirmó que “el 
presidente López Obrador es capaz de inventar documentos con tal de golpear a la 
oposición”, aunque sí admitió que “nos vamos a sumar y articular para construir en el 
2021 nueva mayoría opositora, con actores de la sociedad”. 
El dirigente del PRI, Alejandro Moreno, aseguró también que desconoce el origen del 
documento y acusó que el gobierno del presidente López Obrador “usa todo el aparato 
del Estado para arremeter contra los partidos políticos de oposición, y calificó como 
irresponsable culpar siempre a estos de sus malos resultados. En lugar de buscar 
soluciones para el país en momentos graves, está con ideas conspirativas para desviar 
la atención de lo que verdaderamente importa”. 
Ángel Ávila, dirigente del PRD, comentó que “no veo el alarmismo de presentar con 
bombo y platillo un documento sólo para tratar de desviar la atención de los pésimos 
resultados de su gobierno”. En un comunicado, la dirigencia perredista pidió al 
Presidente que “se serene”, que deje de llamar “conspiradores” a los partidos de 
oposición y que “el rumbo del país se definirá en las urnas”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/rechazan-formacion-de-bloque-opositor-a-la-4t) 
 

AMLO pide al embajador canadiense en México mediar con mineras (El 

Economista, Maritza Pérez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió la intervención del embajador 
designado de Canadá en México, Graeme C. Clark, para que empresas mineras paguen 
sus impuestos en México, al tiempo que aseveró que hay acuerdos de pago por 25,000 
millones de pesos, por parte de empresas que debían y se resistían a hacerlo. 
En conferencia de prensa matutina, el mandatario mexicano detalló que hay empresas 
mineras canadienses que no están al corriente con sus pagos al SAT, por lo que están 
buscando llevar el asunto a tribunales internacionales. 
“Entonces, aprovecho para mandarle un mensaje respetuoso al embajador de Canadá, 
que nos ayude a convencerlos de que para qué vamos a tribunales, que es muy claro 
que tienen esas deudas con el SAT y que ojalá y nos ayuden a convencerlos”, instó 
López Obrador. 
Asimismo, destacó que empresas como Walmart de México, Femsa, IBM, cumplieron 
con sus obligaciones, al igual que “Toyota que también está haciendo trámites y otros 
que están actualizando sus pagos y con esto nos están ayudando mucho”. 
Explicó que en el caso de Walmart e IBM ya pagaron sus adeudos; mientras que Femsa, 
realizará tres pagos hasta julio. También dijo que otras empresas han acordado pagar 
sus contribuciones, y estimó que serían 25,000 millones de pesos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/AMLO-pide-al-embajador-canadiense-
en-Mexico-mediar-con-mineras-20200609-0093.html) 
 

Les ponen lupa y van por cirugía mayor a Afores (La Razón, Sergio Ramírez y Jorge 

Butron, p. web). 
El modelo de las Afore en México requiere una “cirugía mayor”, ya que no ha beneficiado 
a los trabajadores, reconoció el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, 
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al asegurar que este órgano legislativo está dispuesto a empezar la discusión de este 
tema que no se puede soslayar. 
"Se requiere una cirugía mayor. Es uno de los problemas de la agenda del futuro, las 
pensiones; de los retos más formidables que el Presidente López Obrador ha heredado, 
el de las pensiones. Y obviamente ya ha anunciado que modificará todo el sistema de 
AFORES", indicó en conferencia de prensa virtual. 
Es uno de los problemas de la agenda del futuro, las pensiones; de los retos más 
formidables que el Presidente López Obrador ha heredado, el de las pensiones 
Dijo que el Senado estará atento a la iniciativa que mande el Ejecutivo federal después 
de que pase la pandemia para modificar el modelo del sistema de ahorro para el retiro; 
"es un tema que no se puede soslayar, no se puede patear el bote hacia adelante para 
las próximas generaciones". 
El también presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) expuso que bajo el 
sistema de cuentas individualizadas sólo 30 por ciento de las 40 mil personas que 
cumplirán 65 años en el 2021 y cotizan en las Afores, tendrán su derecho a una pensión. 
(https://www.razon.com.mx/mexico/afores-requieren-cirugia-mayor-reconoce-ricardo-
monreal-204943) 
 

La CFE deja de captar 22 mil 800 mdp por mercado negro (La Jornada, Israel 

Rodríguez, p. web). 
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) denunció ayer la existencia de un mercado 
negro o paralelo de venta de energía eléctrica mediante la simulación de sociedades de 
autoabasto. Lo anterior ocasionó que la empresa no percibiera en los pasados tres años 
alrededor de 22 mil 800 millones de pesos, monto que se socializa y compensa con los 
cargos a los consumidores. 
La figura de autoabasto surgió en 1992, ante la solicitud de las grandes empresas 
mineras, acereras y cementeras, entre otras, a las que se autorizó generar energía 
eléctrica para autoconsumo. 
Sin embargo, se ha presentado una distorsión, porque se han convertido en sociedades 
de autoabasto en las que se comercializa la energía. 
Mario Morales Vielmas, director general de Intermediación de Contratos Legados de la 
CFE, explica que esa distorsión genera un mercado paralelo inequitativo, injusto, que 
compite con el mercado eléctrico mayorista, pero la figura jurídica los protege, aclaró. 
Por ejemplo, dijo, se detectó una sociedad de autoabasto de 10 mil 500 integrantes, de 
los cuales algunos se han convertido en socios con una participación de un peso. Eso 
es algo totalmente irregular desde el punto de vista de una sociedad mercantil. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/10/economia/020n1eco) 
 

Alerta la ONU por crisis alimentaria (La Jornada, Agencias, p. web). 
Nueva York. - La Organización de Naciones Unidas (ONU) alertó ayer sobre una crisis 
alimentaria mundial como consecuencia de la pandemia de coronavirus que afectaría a 
centenares de millones de niños y adultos. Estimó que en América Latina sumarán 20 
millones las personas en situación de inseguridad alimentaria. 
Nuestros sistemas alimentarios ya no funcionan y la pandemia de Covid-19 agrava la 
situación, afirmó el secretario general de la ONU, António Guterres, en un comunicado 
que acompaña un informe del organismo, en el que recuerda que más de 820 millones 
de personas no comen o pasan hambre. 
Unos 144 millones de niños menores de 5 años sufren retraso en su crecimiento, lo que 
representa uno de cada cinco niños en el mundo. Este año, otros 49 millones de 
personas podrían caer en la extrema pobreza debido a la crisis causada por la 
pandemia, advirtió. 
Guterres indicó que el número de personas en situación de inseguridad alimentaria 
grave o que sufren de malnutrición severa va a aumentar rápidamente. 
Convocó a proteger a los trabajadores alimentarios, preservar la ayuda humanitaria y 
reforzar el apoyo a la industria y el comercio del sector con el propósito de evitar una 
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interrupción de las cadenas de distribución. Instó a acentuar los programas nutricionales 
y brindar ayuda a niños que ya no tienen acceso a comidas escolares. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/10/politica/002n1pol) 
 

El libre comercio no es neoliberal, es prosperidad para los pueblos: Seade 
(El Financiero, Héctor Usla, p. web). 
Una vez dada a conocer su nominación a la dirección general de la Organización 
Mundial del Comercio (OMC), Jesús Seade, subsecretario de América del Norte, 
remarcó a través de una videoconferencia que él es el candidato idóneo para dirigir esta 
organización, y aclaró dudas sobre si la OMC es un organismo que represente al 
neoliberalismo. 
“Ha habido confusión total en catalogar a la OMC como neoliberal, cuando en realidad 
es una organización liberal, cuando el presidente me eligió para ser su negociador (en 
la recta final del T-MEC) me dijo que no tenía problema con el libre comercio”, dijo. 
Seade detalló que el libre comercio no tiene ideología, ya que significa prosperidad para 
los pueblos, “ser neoliberal es pensar que el libre comercio lo es todo”, apuntó. 
A lo largo de su carrera, Jesús Seade ha tenido interacción con América Latina, con 
África, Europa, China y Estados Unidos, y aunque todavía es muy pronto para hablar de 
los respaldos con los que contará para que su candidatura llegue a buen puerto, 
comentó que ya cuenta el apoyo de Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores 
y Graciela Márquez, secretaria de Economía. 
“Tengo lazos de amistad con muchos países del mundo, para México es muy importante 
tener el mejor enlazamiento multilateral con todo el mundo”, detalló. 
El candidato esbozó tres vertientes que reflejan la crisis por la que atraviesa la OMC de 
25 años a la actualidad. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/el-libre-comercio-no-es-neoliberal-es-
prosperidad-para-los-pueblos-seade) 
 

El T-MEC será una palanca para la reactivación económica post COVID-19: 
Graciela Márquez (El Financiero, Héctor Usla, p. web). 
A diferencia de otros países, México cuenta con el Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC) como una palanca para reactivar la actividad económica post 
COVID-19, dijo este martes Graciela Márquez Colín, secretaria de Economía, señaló en 
reunión con la Junta de Coordinación Política (Jucopo). 
“No solamente contamos con el tratado en sí mismo sino por todos los efectos que 
puede tener el proceso de relocalización de empresas de manufactura que emigren de 
Asia a México para aprovechar la entrada al mercado de América del Norte”, dijo. 
A unas semanas de que el acuerdo entre en vigor, la secretaría afirmó que tanto la 
Cámara de Senadores como la Cámara de Diputados se encuentran discutiendo un 
paquete legislativo conformado por seis reformas importantes que necesitan aprobarse 
antes del primero de julio. 
Asimismo, Márquez Colín resaltó que ya están listas las reglamentaciones uniformes y 
el régimen de transición alternativo para el sector automotriz, además de que ya se 
realizó un intercambio de listas de panelistas con Estados Unidos y Canadá. 
“Otro tema que ha despertado interés, y yo diría que preocupación, ha sido el trabajo de 
coordinación amplia con la Secretaría del Trabajo y también con el sector privado, sobre 
los mecanismos laborales de respuesta rápida”, dijo. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/el-t-mec-sera-una-palanca-para-la-reactivacion-
economica-post-covid-19-graciela-marquez) 
 

Crece preocupación por impacto ambiental de refinación (El Economista, Karol 

García, p. web). 
A pesar de las inconformidades que aumentan en torno a los daños ambientales que su 
actividad genera en las localidades donde se sitúan, las refinerías de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) llevan un aumento constante en el proceso de crudo gracias a 
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reparaciones mayores que entre 2019 y 2020 implicarán inversiones de 25,000 millones 
de pesos, conforme a la promesa del presidente Andrés Manuel López Obrador en estas 
actividades. Sin embargo, las muestras de descontento y denuncias ambientales 
aumentan en el país. Por ejemplo, el Senador de Movimiento Ciudadano, Samuel García 
Sepúlveda, denunció hace algunos días la contaminación de la refinería de Pemex en 
Cadereyta ante la Comisión Nacional de Derechos Humanos y en la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos de Nuevo León. 
El legislador demandó que los gobiernos federal y estatal tomen acciones urgentes, 
como la compra e instalación de filtros que, de acuerdo con estudios, ayudarían a reducir 
las partículas PM10 y PM2.5 en un 90 por ciento. 
En tanto, la refinería de Salamanca en Guanajuato, genera el 80% del dióxido de azufre 
que contamina el territorio guanajuatense, afirmó la secretaria de Medio Ambiente, 
María Isabel Ortiz Mantilla. Lo anterior, a pesar de que el plan de gobierno vigente de la 
entidad apuesta por las inversiones en energía renovable e incluso se ha pronunciado 
a favor de los privados renovables contra las recientes modificaciones normativas 
emitidas por la autoridad federal. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Crece-preocupacion-por-impacto-
ambiental-de-refinacion-20200610-0016.html) 
 

Se perdió el respeto a la policía de la ciudad, aseguran uniformados (La 

Jornada, Elba Mónica Bravo, p. web). 
El respeto a la policía en la Ciudad de México se perdió porque el uniformado está 
impedido para responder a cualquier agresión física o verbal, coincidieron elementos de 
las policías Auxiliar, de Tránsito y del agrupamiento femenil Atenea, quienes a menos 
de 24 horas de la marcha que realizaron personas encapuchadas, que causaron 
destrozos y cometieron saqueos y agresiones, expresaron sentir impotencia y 
decepción en el desempeño de sus funciones. 
En un recorrido por el Centro Histórico, los uniformados, quienes pidieron el anonimato 
para evitar represalias de sus mandos, mencionaron que la mañana de ayer algunos 
transeúntes, en diferentes momentos, les reprocharon: Que no servimos para nada, que 
somos flojos, que si el arma (que traemos) es de juguete, que por qué no la usamos... 
Un elemento de la Policía Auxiliar expresó estar decepcionado de las indicaciones 
superiores al manifestar que “es un estrés todos los días, hasta los extranjeros nos 
reclaman. Uno, creo que era de España, me reprochó: ‘eso en mi país no pasa’. Otro 
me dijo que sus hijos vivían en Argentina, que quería traerlos de paseo, pero que al ver 
lo de ayer ya no pensaba hacerlo. 
Personas de la tercera edad y jóvenes, todos nos agreden y no podemos decir nada, 
porque nosotros no tenemos derechos. El discapacitado también agrede, expuso, al 
recordar que un hombre en silla de ruedas no atendió la indicación de que el acceso 
peatonal a la calle Madero está cerrado si no se va a realizar la compra de algún 
producto esencial. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/10/capital/029n1cap) 
 

Hong Kong cumple un año en defender la democracia en las calles (El 

Economista, Agencias, p. web). 
Hong Kong. - Varios miles de manifestantes descendieron el día de ayer 9 de junio, de 
noche a las calles de Hong Kong para conmemorar el primer aniversario del histórico 
movimiento de protesta en la excolonia británica, que en la actualidad pena para 
movilizar multitudes. 
A las numerosas detenciones, que han significado un duro golpe para el movimiento, se 
agregan las medidas para combatir el Covid-19, que entre otras prohíben reuniones de 
más de ocho personas, así como planea el espectro de la inminente entrada en vigor de 
una ley sobre seguridad nacional.  
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Desde el 9 de junio del año pasado los enfrentamientos entre policía y manifestantes se 
convirtieron en frecuentes, dividiendo a la población y afectando a la reputación y 
estabilidad del territorio, debido a una ley de extradición promovida por China. 
Desafiando la prohibición a manifestarse, en el marco de las medidas contra el Covid-
19, miles de personas desfilaron por las calles del Central, corazón financiero del 
enclave, coreando eslóganes pro-democracia. 
La policía antidisturbios intervino rápidamente para dispersar a los manifestantes, 
realizando más detenciones. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Hong-Kong-cumple-un-ano-en-
defender-la-democracia-en-las-calles-20200609-0123.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La Procuraduría realizará asambleas agrarias en los núcleos y pueblos 
indígenas que participan en el proyecto del Tren Maya (Gob.mx, Redacción, p. 

web). 
Martes 09 junio 2020 
Una vez que el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, dio el 
banderazo de inicio a las obras del Tren Maya, proyecto insignia del Gobierno Federal, 
y superadas las consultas regionales en sus etapas informativa, deliberativa y consultiva 
a las comunidades y pueblos indígenas celebradas en 2019, esta Institución se dispone 
a realizar asambleas de carácter agrario, en cuanto lo autoricen las autoridades del 
sector Salud.  
Sí lo dio a conocer el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios 
Mirón, al señalar que la participación de los núcleos agrarios en relación a la tierra social 
de su propiedad conllevará la realización de asambleas agrarias para que ellos tomen 
su decisión, en cabal observancia de las disposiciones vigentes, para que este proceso 
sea previo, libre, informado y culturalmente adecuado. 
“Son consultas particulares en relación a los proyectos específicos; ahí el personal 
operativo de campo de la Institución informará de los polos de desarrollo, que serían 
entre 9 y 18, así como los objetivos y beneficios para cada una de las regiones donde 
van a estar las estaciones, paraderos y polos de desarrollo que comprende esta obra 
de infraestructura distintiva del Gobierno Federal. 
A la Procuraduría Agraria —precisó el Titular de la Institución— nos hicieron 41 
solicitudes referidas a: regularización de los derechos al interior de los núcleos; 
transmisión de derechos individuales; regularización y actualización de Órganos de 
Representación y Vigilancia, entre otras, de las cuales, al mes de febrero, en que inició 
la contingencia sanitaria, se tenían 20 concluidas, y las demás están en proceso. 
En este sentido, Hernández Palacios refrendó el compromiso de la Institución a su cargo 
de asesorar, acompañar y garantizar la defensa de los derechos de los ejidatarios, 
comuneros y pueblos originarios que habrán de participar en sus territorios en la 
constitución de los polos de desarrollo del proyecto Tren Maya. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-procuraduria-realizara-asambleas-agrarias-en-los-
nucleos-y-pueblos-indigenas-que-participan-en-el-proyecto-del-tren-maya?idiom=es) 
 

Gaceta de la Comisión Permanente (Senado.gob, Gaceta: LXIV/2SPR-17/108773, p. web). 
Miércoles 10 junio 2020 
PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO DE LEGISLADORAS Y 
LEGISLADORES 
52.          Del Sen. Mario Zamora Gastélum, del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, con punto de acuerdo por el que se exhorta al titular del 
Poder Ejecutivo a preservar la operación de los Tribunales Agrarios, de la Procuraduría 
Agraria y del Registro Agrario Nacional y no verse afectados por el Decreto mediante 
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el cual se establecen las medidas de austeridad que deberán observar las dependencias 
y entidades de la Administración Pública Federal, publicado en el Diario Oficial de la 
Federación el 23 de abril del año en curso. 
(https://www.senado.gob.mx/64/gaceta_comision_permanente/documento/108773) 
 

Realizarán recorrido de tierras para generar acuerdos en Carranza (Oye 

Chiapas, Comunicado, p. web). 
Martes 09 junio 2020 
Dando seguimiento a la situación agraria que prevalece entre las organizaciones Casa 
del Pueblo y Alianza San Bartolomé de Los Llanos, la Secretaría General de Gobierno, 
que encabeza Ismael Brito Mazariegos, convocó a una reunión interinstitucional para 
seguir avanzando hacia una ruta de coincidencias. 
En su intervención, el subsecretario de Relaciones Políticas y Organizaciones, Ernesto 
Gutiérrez Borges, señaló, que por instrucciones del secretario general de Gobierno, en 
próximos días una comisión representativa de diferentes dependencias estará 
realizando un recorrido junto a integrantes de ambas organizaciones campesinas, para 
el reconocimiento de hectáreas y tener elementos que permitan encontrar posibles 
acuerdos. 
Se trata, dijo, de un trabajo arduo y de varios días, en donde autoridades y comuneros 
caminarán para identificar el número de hectáreas, a fin de ir abonando a la solución de 
un problema que tiene más de 40 años y que ha provocado graves conflictos en el 
municipio de Venustiano Carranza. 
Participaron en esta reunión, el presidente municipal de Venustiano Carranza, Amando 
Trujillo Ancheyta; el director de Atención a Organizaciones, Wenceslao López Vega; el 
director de Asuntos Agrarios, Rafael Góngora y Aguilar; el delegado de Gobierno, 
Enrique Aguilar Martínez; así como representantes de la Fiscalía General del Estado, 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Secretaría de Obras Públicas, 
Procuraduría Agraria y la Comisión Estatal de los Derechos Humanos. 
(https://oyechiapas.com/estado/tuxtla-gutierrez/70391-realizaran-recorrido-de-tierras-
para-generar-acuerdos-en-carranza.html 
Información también disponible en: 
 

- Realizarán recorrido de tierras para generar acuerdos, en Venustiano 
carranza: Ismael Brito (Chiapas Hoy, Redacción, p. web). 

Martes 09 junio 2020 
Chiapas. - Dando seguimiento a la situación agraria que prevalece entre las 
organizaciones Casa del Pueblo y Alianza San Bartolomé de Los Llanos, la Secretaría 
General de Gobierno, que encabeza Ismael Brito Mazariegos, convocó a una reunión 
interinstitucional para seguir avanzando hacia una ruta de coincidencias. 
En su intervención, el subsecretario de Relaciones Políticas y Organizaciones, Ernesto 
Gutiérrez Borges, señaló, que, por instrucciones del secretario general de Gobierno, en 
próximos días una comisión representativa de diferentes dependencias estará 
realizando un recorrido junto a integrantes de ambas organizaciones campesinas, para 
el reconocimiento de hectáreas y tener elementos que permitan encontrar posibles 
acuerdos.  
Participaron en esta reunión, el presidente municipal de Venustiano Carranza, Amando 
Trujillo Ancheyta; el director de Atención a Organizaciones, Wenceslao López Vega; el 
director de Asuntos Agrarios, Rafael Góngora y Aguilar; el delegado de Gobierno, 
Enrique Aguilar Martínez; así como representantes de la Fiscalía General del Estado, 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Secretaría de Obras Públicas, 
Procuraduría Agraria y la Comisión Estatal de los Derechos Humanos. 
https://chiapashoy.com.mx/portada/realizaran-recorrido-de-tierras-para-generar-
acuerdos-en-venustiano-carranza-ismael-brito/) 
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Se prolonga nuevamente el regreso a las actividades en la procuraduría 
agraria (Zunoticia, Stephanie Huerta, p. web). 
A principios del pasado mes se informó por parte de la Procuraduría Agraria que se 
retomarían actividades a partir del 18 de mayo, esto en las oficinas de Ciudad Valles, 
sin embargo, dado que los casos continúan aumentando y de forma rápida, se informó 
que las oficinas no regresarían a laborar en la fecha acordada. 
Posteriormente, se emitió un comunicado el día 28 de mayo que señalaba que la 
Procuraduría regresaba el día 15 de junio a sus labores, sin embargo, una semana 
después se informó que las labores se restablecerían el día 30 de junio, tanto 
administrativas como de campo. 
Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario comisionado al municipio de Aquismón, 
señaló que tanto el personal administrativo como personal de campo se encuentran en 
espera de indicaciones para retomar sus actividades laborales en los diferentes 
municipios de la zona Huasteca, aunque existe la posibilidad de que se dé algún cambio, 
dependiendo de cómo avance la enfermedad del coronavirus. 
El comunicado abarca las residencias en Ciudad Valles, Tamazunchale, Rioverde, 
Matehuala y San Luis Potosí el cual cuenta con residencia y delegación. 
(https://www.zunoticia.com/se-prolonga-nuevamente-el-regreso-a-las-actividades-en-
la-procuraduria-agraria/) 
 

Se realiza asambleas en núcleos y pueblos indígenas que participan en el 
proyecto Tren Maya (YouTube, Canal: Procuraduría Agrario, p. web). 
Martes 09 junio 2020 
El Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios, señala que esta 
consulta específica cumplirá con las normas y disposiciones vigentes: previa, libre, 
informada y culturalmente adecuada. 
(https://www.youtube.com/watch?v=tbj3qPGHzxU) 
 

Acciones como seguimiento y evaluación, emprende la Coordinación 
General de Representaciones (YouTube, Canal: Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 09 junio 2020 
La Coordinación General de Representaciones de la Procuraduría Agraria, establece 
normas y mecanismos para la organización y funcionamiento de las 32 
Representaciones, 116 Residencias y 779 Módulos de Atención en la estructura 
territorial. 
(https://www.youtube.com/watch?v=tGa6wZPdaj0) 
 

Sector Agrario 
 
 

Comuneros instalan un bloqueo en la entrada de la Base Aérea de Santa 
Lucía (La Jornada, Javier Salinas Cesáreo, p. web). 
Miércoles 10 junio 2020 
Estado de México, Nextlalpan. - Más de un centenar de vecinos del poblado de San 
Miguel Xaltocan instalaron un campamento en el frente número 2, ubicado justo en la 
entrada a la Base Aérea de Santa Lucía, para impedir el paso de vehículos de carga 
hacia la construcción del nuevo aeropuerto Felipe Ángeles, en protesta porque 
autoridades federales no han cumplido con las obras en la comunidad, empleo y mejoras 
en la infraestructura. 
Desde el 10 marzo de 2019 funcionarios de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) se comprometieron a cumplir nuestro pliego petitorio para 
beneficiar a la población, pero hasta el momento no se han concretado ni han dado 
solución, dijo, Alejandro Sánchez, autoridad auxiliar. 
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Los pobladores bloquearon la Avenida Juárez que atraviesa las vías del ferrocarril a la 
altura del frente número 2, en la entrada a la base donde instalaron un campamento y 
desplegaron una manta en la que se lee: El pueblo de Xaltocan exige al gobierno federal 
dar cumplimiento al pliego petitorio. 
La Secretaría de Desarrollo, sin repuesta 
Alejandro Sánchez explicó que los pobladores solicitaron a la Sedatu mejoras para la 
población entre obras de infraestructura, drenaje y agua potable a través de redes 
hidráulicas, así como empleo para sus habitantes. Pese a que los funcionarios se 
comprometieron a cumplir, hasta el momento no lo han hecho. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/10/politica/011n1pol) 
 

Mejoramiento Urbano generará inversión de 4,000 millones de pesos en el 
Estado de México (El Economista, Redacción, p. web). 
Martes 09 junio 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) informó que este año 
el Programa de Mejoramiento Urbano generará una inversión cercana a los 4,000 
millones de pesos en beneficio de más de 5.2 millones de habitantes. 
De acuerdo con la Sedatu, este programa impactará en al menos 13 municipios del 
Estado de México, con la realización de 120 obras; 21,000 acciones de ampliación, 
mejoramiento o sustitución de vivienda y, además, 3,300 acciones de regularización de 
certeza jurídica. 
En los primeros cálculos, se estima que dicho programa incentive la creación de 35,000 
empleos directos. 
Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, explicó que, en la mayor parte de los 
municipios seleccionados, existen diversos indicadores que hicieron que se 
seleccionara a estas localidades para la implementación de dicho programa. 
“En la Zona Metropolitana del Valle de México, la media de población en situación de 
pobreza es de 37.2%; sin embargo, gran parte de los municipios elegidos están por 
arriba de la media; por ejemplo, Chimalhuacán tiene 61.5%”, detalló el funcionario.  
“La media de población -añadió- con carencia por calidad y espacios de la vivienda es 
de 7.6% y en municipios como Chimalhuacán, tenemos 19%; es decir, es uno de los 
municipios con mayores carencias en materia de vivienda a nivel nacional”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Mejoramiento-Urbano-generara-inversion-
de-4000-millones-de-pesos-en-el-Estado-de-Mexico-20200609-0117.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Falta de liquidez, principal necesidad del sector agropecuario en Querétaro 
(El Economista, Viviana Estrella, p. web). 
Martes 09 junio 2020 
Querétaro. - Ante las afectaciones que enfrentan productores agropecuarios por la caída 
en precios y la contracción de diversos mercados, la falta de liquidez se observa como 
una de sus principales necesidades. 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedea), Carl Heinz Dobler 
Mehner, expuso que la porcicultura es uno de los segmentos con mayor afectación en 
el mercado, debido a que hay un excedente de volumen de producto y también existe 
una caída en el precio, decreciendo en los últimos dos meses hasta 17% del valor que 
tenía el canal de cerdo en el mercado. 
En la avicultura, esta caída ha sido de 13% y el de bovino de carne de 7 a 8%, variando 
de acuerdo con el tiempo que haya estado en pastoreo. 
“Identificamos que la necesidad más sentida de todos ellos se resumía en el flujo de 
efectivo. Teniendo liquidez ellos mismo podían tomar la decisión de si comprar forrajes, 
alimento o si lo dedicaban a la comercialización”, expuso. 
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Por tanto, para atender este requerimiento se diseñó el Apoyo a la liquidez de las 
unidades de producción agropecuaria, acuícola, de pesca y forestal del estado, con la 
finalidad de que a través de los créditos que obtengan los productores puedan hacer 
frente a sus diversas necesidades económicas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Falta-de-liquidez-principal-necesidad-del-
sector-agropecuario-en-Queretaro-20200609-0147.html) 
 

México y Francia fortalecerán cooperación científica y tecnológica para 
proyectos agropecuarios: Agricultura (24 Horas, Redacción, p. web). 
Martes 09 junio 2020 
En reunión virtual, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 
Arámbula, y la embajadora de Francia en México, Anne Grillo, evaluaron fortalecer la 
cooperación científica y técnica en materia agropecuaria y pesquera, con un enfoque 
territorial en el impacto de proyectos productivos y sistemas de desarrollo agrícola y 
rural en el sur sureste del país. 
Coincidieron en la importancia de conjuntar esfuerzos y acciones en áreas específicas 
en el sector agroalimentario, con miras a impulsar un plan global para la producción, 
medidas sanitarias y ampliar el comercio entre ambas naciones, así como coadyuvar 
con otros países de América Latina, en la etapa de postpandemia por el Covid-19.  
En el encuentro, el titular de Agricultura señaló que los avances tecnológicos en materia 
agrícola y pecuaria del país europeo son importantes y reconocidos a nivel mundial, por 
lo que se fortalecerá la cooperación técnica y científica en proyectos productivos de 
café, sistemas de desarrollo agrícola y rural y la acuacultura y pesca ribereña 
sustentable en el sur sureste del país. 
Abundó que se ampliará la presencia y el apoyo a países de Latinoamérica en el tema 
de productos en específico con demanda en el mercado interno y externo, además de 
colaborar en la seguridad alimentaria en países de la región, principalmente de 
Centroamérica y el Caribe. 
(https://www.24-horas.mx/2020/06/09/mexico-y-francia-fortaleceran-cooperacion-
cientifica-y-tecnologica-para-proyectos-agropecuarios-agricultura/) 
 

Preocupa a CCE invasión de facultades de la Secretaría de Economía en 
leyes de T-MEC (El Heraldo de México, Misael Zavala, p. web). 
Martes 09 junio 2020 
Durante una reunión virtual, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) hizo saber al 
Senado y a la Secretaría de Economía (SE) diversas preocupaciones por los nuevos 
ordenamientos jurídicos para la entrada en vigor del T-MEC, sobre todo señaló la 
invasión de facultades de la SE para tomar la presidencia absoluta de las autoridades 
de normalización. 
El encuentro virtual se realizó para que la Junta de Coordinación Política del Senado, la 
titular de la SE, Graciela Márquez, y el subsecretario para América del Norte, Jesús 
Seade, puedan incluir las posturas y dar certeza al sector económico en los seis nuevos 
y cambios a ordenamientos para echar a andar el T-MEC el próximo 1 de julio. 
Y es que el presidente del Consejo Nacional Agropecuario, Bosco de la Vega, señaló 
que con la nueva Ley de Infraestructura de la Calidad se pretende una invasión de 
facultades por parte de la Secretaría de Economía, que busca quedarse con la presencia 
permanente de la Comisión Nacional de Normalización y pretende también obtener 
algunos consejos de normalización en los estados. 
“Nos preocupa mucho la invasión de facultades que este proyecto de ley pretende dar 
a la Secretaría de Economía, lo anterior expresad en varios artículos, mediante los 
cuales se pretende que la Secretaría de Economía pueda tomar la presidencia absoluta 
de la Comisión Nacional de Normalización y, en algunos casos, algunos de los comités 
consultivos nacionales de normalización” 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Falta-de-liquidez-principal-necesidad-del-sector-agropecuario-en-Queretaro-20200609-0147.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Falta-de-liquidez-principal-necesidad-del-sector-agropecuario-en-Queretaro-20200609-0147.html
https://www.24-horas.mx/2020/06/09/mexico-y-francia-fortaleceran-cooperacion-cientifica-y-tecnologica-para-proyectos-agropecuarios-agricultura/
https://www.24-horas.mx/2020/06/09/mexico-y-francia-fortaleceran-cooperacion-cientifica-y-tecnologica-para-proyectos-agropecuarios-agricultura/


(https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/cce-carlos-salazar-senado-secretaria-
economia-leyes-tmec/) 
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Rechazan formación de bloque opositor a la 4T 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Víctor Chávez 

Las dirigencias nacionales del PAN, PRI, PRD y MC, legisladores, gobernadores, 

empresarios y hasta expresidentes del país negaron que trabajen en la 

integración de un Bloque Opositor Amplio (BOA) para, junto con organizaciones 

civiles, pequeños partidos de nueva creación, empresarios, gobernadores, 

medios de comunicación nacionales e internacionales, debilitar y derrocar al 

gobierno federal en 2021, como lo denunció ayer el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, con un documento en mano.  

El líder del PAN, Marko Cortés, rechazó la existencia de ese texto y afirmó que 

“el presidente López Obrador es capaz de inventar documentos con tal de 

golpear a la oposición”, aunque sí admitió que “nos vamos a sumar y articular 

para construir en el 2021 nueva mayoría opositora, con actores de la sociedad”. 



El dirigente del PRI, Alejandro Moreno, aseguró también que desconoce el origen 

del documento y acusó que el gobierno del presidente López Obrador “usa todo 

el aparato del Estado para arremeter contra los partidos políticos de oposición, y 

calificó como irresponsable culpar siempre a estos de sus malos resultados. En 

lugar de buscar soluciones para el país en momentos graves, está con ideas 

conspirativas para desviar la atención de lo que verdaderamente importa”. 

Ángel Ávila, dirigente del PRD, comentó que “no veo el alarmismo de presentar 

con bombo y platillo un documento sólo para tratar de desviar la atención de los 

pésimos resultados de su gobierno”. En un comunicado, la dirigencia perredista 

pidió al Presidente que “se serene”, que deje de llamar “conspiradores” a los 

partidos de oposición y que “el rumbo del país se definirá en las urnas”. 

El dirigente de MC, Clemente Castañeda, opinó: “sobre el malévolo plan de Pinky 

y Cerebro para conquistar el mundo y derrotar a AMLO, lo único que me merece 

es una sonora carcajada”. 

El gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, escribió en redes sociales que 

“qué bien le salió al presidente López Obrador el autodiagnóstico en su panfleto 

del Proyecto BOA. Presidente, sea serio. Basta de distractores, concéntrese en 

atender la pandemia. La gente se está muriendo”. 

El expresidente Felipe Calderón también difundió en redes que “no conozco el 

documento, ni siquiera estoy seguro que exista pero, si fuera el caso: 1) que la 

oposición se organice es su derecho; 2) que el gobierno la espíe es un delito”. 

La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional rechazó formar parte del 

proyecto BOA y aseguró que “nosotros estamos atendiendo los dos temas 

centrales que agobian hoy a los mexicanos: la salud de las familias y el ingreso 

de los hogares. 

 

Morena pide indagar ‘presencia extranjera’ 

 

El dirigente nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, pidió al Instituto 

Nacional Electoral y a la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales investigar 

y tomar las medidas conducentes si organismos extranjeros se están 

inmiscuyendo en asuntos políticos en nuestro país. 

Luego de que el Ejecutivo exhibió un documento en el cual se propone un 

“Bloque Opositor Amplio” (BOA), que busca derrotar a Morena en las elecciones 

del 2021 y lograr la revocación del mandato en el 2022, el diputado con licencia 

aseveró que en Morena rechazan la intromisión extranjera en la política nacional. 

Refirió en un comunicado que el documento del BOA enlista estrategias en las 

que se pretenden involucrar a instituciones extranjeras en la política nacional, lo 

cual viola el artículo 33 constitucional, así como la Ley de Instituciones y 

Procedimientos Electorales y la Ley de Partidos Políticos. ￼ 

 

'Es una estrategia para debilitarnos', acusa AMLO 

 

El gobierno de México difundió un documento “cuyo origen y autenticidad 

desconoce” en el que se traza una supuesta estrategia para impulsar un bloque 

opositor, debilitar al Ejecutivo políticamente a través de campañas de difusión en 



redes sociales y medios de comunicación para desplazar a Morena en 2021 y 

revocar el mandato en 2022. 

Sin corroborar la veracidad del documento, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador ordenó al vocero de su Gobierno a difundir lo que sería un plan de 

acción político titulado “Rescatemos a México: Proyecto BOA (Bloque Opositor 

Amplio)”. 

En términos generales, la estrategia se concentraría en crear campañas de 

negativos contra López Obrador, cuestionar a su administración en temas como 

el desempleo e inseguridad, cabildear con el Congreso estadounidense y con la 

Casa Blanca, e impulsar jóvenes y mujeres “identificados con valores 

empresariales de libre mercado”. 

El documento, con marcas de “confidencial”, habría llegado de forma anónima al 

recito del Ejecutivo. 

El Presidente consideró al ‘plan’ “la estrategia que tienen para debilitarnos 

políticamente hablando”. 

El esquema también incluiría la participación de los expresidentes Vicente Fox y 

Felipe Calderón, y del Consejo Coordinador Empresarial, Coparmex, Grupo 

Monterrey, Femsa y Consejo Nacional Ciudadano. 

Además de gobernadores, legisladores de oposición, grupo de consejeros del 

INE, magistrados del Tribunal Electoral y dirigencias del PRI, PAN, MC, PRD, y 

México Libre.Así como medios: Reforma, El Universal, El Financiero, Proceso, 

Nexos, Carlos Loret, ‘Brozo’, Ciro Gómez Leyva, Pablo Hiriart, León Krauze, 

Denise Dresser, Héctor Aguilar Camín, Enrique Krauze, Jorge Castañeda, 

Amparo Casar y Leo Zuckermann, y encuestadoras: Consulta Mitofsky, Masive 

Caller, Buendía y  

Laredo, y Parametría. 

Tras la lectura del documento, López Obrador no descartó su veracidad. 

INE: ningún consejero es parte de algún grupo 

Ninguno de los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) forma parte de 

grupo alguno como el “Bloque Opositor Amplio” (BOA) que busca derrotar a 

Morena en las elecciones del 2021 y lograr la revocación del mandato en el 2022. 

De acuerdo con el instituto, cuyo Consejo General está presidido por Lorenzo 

Córdova –se informó mediante un comunicado–, afirmar lo contrario es 

totalmente falso. 

“El INE no está ni a favor ni en contra de postura política alguna, sino que su rol, 

como árbitro de las elecciones, es el de ser garante de la neutralidad que debe 

caracterizar la organización de elecciones plenamente democráticas”, se 

aseguró. 

En tanto, el líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, pidió al INE 

investigar de oficio si los partidos políticos destinan recursos al uso de las redes 

digitales contra personas y contra servidores públicos. 

“No estoy solicitando que el INE intervenga en la vida ni en la fiscalización de 

estas personas que siguen a medios de comunicación. Por eso reitero mis 

respetos a Pablo Hiriart, a Carlos Loret, a ‘Brozo’ (Víctor Trujillo), a Ciro Gómez 

Leyva, a León (Krauze), a Denisse (Dresser), a (Héctor) Aguilar Camín, a Leo 

Zuckerman y a todos ellos, que a todos los conozco, y nunca, a pesar de que he 



sido opositor durante los últimos 22 años de mi vida, nunca recibí un trato indigno 

ni un trato indebido de parte de ellos”, aclaró. 

El líder de Morena en la Cámara alta aseveró que la lucha político-electoral 

rumbo a 2021 ha iniciado demasiado temprano, por lo que llamó a pactar una 

tregua. 

 

IP se desmarca del grupo opositor 

 

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la Confederación Patronal de la 

República Mexicana (Coparmex) se deslindaron de participar en el supuesto 

Bloque Opositor Amplio (BOA), dado a conocer por el presidente López Obrador, 

como un mecanismo desestabilizador. 

“Al igual que el Gobierno de México, en el CCE desconocemos la procedencia y 

veracidad del documento que hoy presentó el presidente López Obrador. 

Esperamos que lo único que nos mueva sea el bienestar de nuestro país y 

reiteramos nuestra permanente disposición a un diálogo abierto”, señaló el CCE 

en Twitter. 

Por su parte, la Coparmex lamentó la utilización de tiempo y recursos del 

gobierno para “presentar panfletos”, según escribió su presidente Gustavo De 

Hoyos Walther también en esa red social. 

“La Coparmex no tiene conocimiento, participa o respalda el imaginario Bloque 

Opositor Amplio (BOA), dado a conocer por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Deploramos la frivolidad en la utilización del tiempo y espacio del 

Gobierno de México para presentar panfletos, provocar rumores y polarizar”, 

expuso. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO pide al embajador canadiense en México 

mediar con mineras 

 

Martes 09 junio 020 / Maritza Pérez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió la intervención del embajador 

designado de Canadá en México, Graeme C. Clark, para que empresas mineras 

paguen sus impuestos en México, al tiempo que aseveró que hay acuerdos de 

pago por 25,000 millones de pesos, por parte de empresas que debían y se 

resistían a hacerlo. 

En conferencia de prensa matutina, el mandatario mexicano detalló que hay 

empresas mineras canadienses que no están al corriente con sus pagos al SAT, 

por lo que están buscando llevar el asunto a tribunales internacionales. 

“Entonces, aprovecho para mandarle un mensaje respetuoso al embajador de 

Canadá, que nos ayude a convencerlos de que para qué vamos a tribunales, que 

es muy claro que tienen esas deudas con el SAT y que ojalá y nos ayuden a 

convencerlos”, instó López Obrador. 

Asimismo, destacó que empresas como Walmart de México, Femsa, IBM, 

cumplieron con sus obligaciones, al igual que “Toyota que también está haciendo 

trámites y otros que están actualizando sus pagos y con esto nos están 

ayudando mucho”.  

Explicó que en el caso de Walmart e IBM ya pagaron sus adeudos; mientras que 

Femsa, realizará tres pagos hasta julio. También dijo que otras empresas han 



acordado pagar sus contribuciones, y estimó que serían 25,000 millones de 

pesos. 

“Pues hasta ahora se tienen ya acuerdos por 25,000 millones, o sea, lo que está 

pagado y lo que está por pagarse ya, pero comprometido, pero sigue 

recaudándose más. Por eso, muchas gracias a las empresas por su apoyo”, 

enfatizó en Palacio Nacional. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Les ponen lupa y van por cirugía mayor a Afores 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Sergio Ramírez y Jorge Butron 

El modelo de las Afore en México requiere una “cirugía mayor”, ya que no ha 

beneficiado a los trabajadores, reconoció el coordinador de Morena en el 

Senado, Ricardo Monreal, al asegurar que este órgano legislativo está dispuesto 

a empezar la discusión de este tema que no se puede soslayar. 

"Se requiere una cirugía mayor. Es uno de los problemas de la agenda del futuro, 

las pensiones; de los retos más formidables que el Presidente López Obrador ha 

heredado, el de las pensiones. Y obviamente ya ha anunciado que modificará 

todo el sistema de AFORES", indicó en conferencia de prensa virtual. 

Es uno de los problemas de la agenda del futuro, las pensiones; de los retos más 

formidables que el Presidente López Obrador ha heredado, el de las pensiones 

Dijo que el Senado estará atento a la iniciativa que mande el Ejecutivo federal 

después de que pase la pandemia para modificar el modelo del sistema de 

ahorro para el retiro; "es un tema que no se puede soslayar, no se puede patear 

el bote hacia adelante para las próximas generaciones". 

El también presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) expuso que 

bajo el sistema de cuentas individualizadas sólo 30 por ciento de las 40 mil 

personas que cumplirán 65 años en el 2021 y cotizan en las Afores, tendrán su 

derecho a una pensión. 

“¿Qué van a hacer esas personas que se van a jubilar, a retirar, con una pensión 

raquítica, insuficiente, que no va a permitirles sobrevivir?”, cuestionó, al tiempo 

que dejó en claro que el Presidente mantiene su compromiso con las personas 

más vulnerables. 

“Se requiere una cirugía mayor. Es uno de los retos más formidables que el 

Presidente ha heredado. Y, obviamente ya ha anunciado que modificará todo el 

sistema de Afores” 



Por separado, legisladores y dirigentes de oposición criticaron la propuesta de 

Morena que permite a trabajadores aumentar el retiro de recursos de las Afores, 

e insistieron en demandar que se cancelen las “obras faraónicas”. 

“Las Afores son producto del trabajo, del esfuerzo de los trabajadores, y es muy 

importante que sean garantizadas y que, además, tengan las mejores 

condiciones financieras y no se vale que ahora el Gobierno morenista pretenda 

que esta crisis, la gente la pueda sobrellevar con el ahorro de toda su vida, 

porque entonces después no va a tener ese ahorro”, aseguró Marko Cortés, 

dirigente nacional del PAN, en videoconferencia con líderes de grupos 

parlamentarios en San Lázaro y el Senado. 

En su oportunidad, el coordinador del blanquiazul en la Cámara alta, Mauricio 

Kuri, consideró que es “muy tacaño” que el Gobierno federal quiera que los 

trabajadores hagan uso de sus ahorros para enfrentar la crisis, por lo que 

“debería de apoyar al aparato productivo quitando solamente esas obras 

faraónicas que están haciendo”. 

Por separado Camerino Eleazar, representante del PRD ante el Instituto 

Nacional Electoral (INE), señaló que es necesaria una política social que rescate 

la planta productiva y no se dé la opción de tomar recursos que por años han 

ahorrado los trabajadores. 

“No me parece justo que lo que han ahorrado los trabajadores con mucho 

esfuerzo, el Estado sea omiso y facilite un avía simple de las afores y no ser un 

Estado solidario y responsable”, destacó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La CFE deja de captar 22 mil 800 mdp por 

mercado negro 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Israel Rodríguez 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) denunció ayer la existencia de un 

mercado negro o paralelo de venta de energía eléctrica mediante la simulación 

de sociedades de autoabasto. Lo anterior ocasionó que la empresa no percibiera 

en los pasados tres años alrededor de 22 mil 800 millones de pesos, monto que 

se socializa y compensa con los cargos a los consumidores. 

La figura de autoabasto surgió en 1992, ante la solicitud de las grandes 

empresas mineras, acereras y cementeras, entre otras, a las que se autorizó 

generar energía eléctrica para autoconsumo. 

Sin embargo, se ha presentado una distorsión, porque se han convertido en 

sociedades de autoabasto en las que se comercializa la energía. 

Mario Morales Vielmas, director general de Intermediación de Contratos Legados 

de la CFE, explica que esa distorsión genera un mercado paralelo inequitativo, 

injusto, que compite con el mercado eléctrico mayorista, pero la figura jurídica 

los protege, aclaró. 

Por ejemplo, dijo, se detectó una sociedad de autoabasto de 10 mil 500 

integrantes, de los cuales algunos se han convertido en socios con una 

participación de un peso. Eso es algo totalmente irregular desde el punto de vista 

de una sociedad mercantil. 

 



En conferencia de prensa, explicó que dichas sociedades son resultado de 

legislaciones pasadas, en las cuales se protegió de manera irregular la figura de 

autoabasto y se les fijaron tarifas de porteo (flete por conducción de energía) 

muy por debajo de las que existen a escala mundial. 

A éstos se les denominó contratos legados, que suman 284 y tienen un costo 

promedio de 7 mil 500 millones de pesos anuales, los cuales son pagados por 

los consumidores. 

Precisó que en 2018 tuvieron un impacto de 7 mil 800 millones de pesos y en 

2019 de 7 mil millones. Se calcula que este año serán unos 8 mil millones que la 

CFE dejará de percibir por las tarifas preferenciales. Lo que se busca es que 

estos costos se paguen a la comisión, subrayó el funcionario. 

Acompañado por Martín Mendoza, director general de Suministro Básico, y Luis 

Bravo, responsable de Comunicación Social, recordó que esos contratos, 

denominados legados y que permiten un mercado alterno, están protegidos por 

la Ley del Servicio Público. 

Los protegen absolutamente todas las condiciones previas que existían y que ya 

no tienen incluso los actuales jugadores del mercado eléctrico mayorista, 

destacó. 

Este mercado protegido de autoabasto aparece con el Tratado de Libre 

Comercio de América del Norte, firmado el 17 de diciembre de 1992, durante la 

administración de Carlos Salinas de Gortari. 

Posteriormente, el 23 de diciembre de 1992, se modificó la Ley del Servicio 

Público de Energía Eléctrica, en la cual se incluyen nuevos esquemas de 

producción de generación de energía: productores independientes, 

autoabastecedores, importadores y exportadores. 

Morales Vielmas aseguró: Todos estos esquemas, de alguna manera, era una 

inconstitucionalidad. 

 

Politizado, el debate sobre energías renovables 

 

Sobre la discusión de las energías renovables, admitió que ésta se ha politizado, 

porque hay importantes intereses económicos. 

Mario Morales sostuvo que no hay intención de eliminar a los participantes 

privados, y reiteró que la suspensión de pruebas preoperativas de algunas 

plantas es transitoria. 

Sólo se suspendieron de manera temporal a 19 centrales que estaban en 

pruebas y que significaban 2 mil 300 megavatios, pero más de 184 centrales 

están operando normalmente y no han tenido ninguna afectación, declaró. 

El director de Intermediación de Contratos Legados de la CFE aseveró que hay 

una sobrecapacidad instalada derivada de la entrega de permisos de la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE) de manera indiscriminada. 

Por ejemplo, se autorizó una capacidad de generación de 132 mil megavatios a 

pesar de que la demanda máxima que se registró en junio de 2019 alcanzó 49 

mil.  

Adicionalmente, puntualizó, hay 81 mil 500 megavatios instalados e 

interconectados. 



Por su parte, Martín Mendoza, director general de Suministro Básico, informó 

que hasta el cierre de mayo pasado la CFE había dejado de percibir 3 mil 700 

millones de pesos como resultado de la estabilidad de las tarifas hasta que 

termine la pandemia. 

El funcionario detalló que esa cifra derivó de dejar de cobrar los excedentes de 

consumo a unos 2 millones de usuarios que aumentaron su suministro y tuvieron 

que ser catalogados como tarifa doméstica de alto consumo y permanecieron en 

la tarifa básica. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Alerta la ONU por crisis alimentaria 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Agencias 

La Organización de Naciones Unidas (ONU) alertó ayer sobre una crisis 

alimentaria mundial como consecuencia de la pandemia de coronavirus que 

afectaría a centenares de millones de niños y adultos. Estimó que en América 

Latina sumarán 20 millones las personas en situación de inseguridad alimentaria. 

Nuestros sistemas alimentarios ya no funcionan y la pandemia de Covid-19 

agrava la situación, afirmó el secretario general de la ONU, António Guterres, en 

un comunicado que acompaña un informe del organismo, en el que recuerda que 

más de 820 millones de personas no comen o pasan hambre. 

Unos 144 millones de niños menores de 5 años sufren retraso en su crecimiento, 

lo que representa uno de cada cinco niños en el mundo. Este año, otros 49 

millones de personas podrían caer en la extrema pobreza debido a la crisis 

causada por la pandemia, advirtió. 

Guterres indicó que el número de personas en situación de inseguridad 

alimentaria grave o que sufren de malnutrición severa va a aumentar 

rápidamente. 

Convocó a proteger a los trabajadores alimentarios, preservar la ayuda 

humanitaria y reforzar el apoyo a la industria y el comercio del sector con el 

propósito de evitar una interrupción de las cadenas de distribución. Instó a 

acentuar los programas nutricionales y brindar ayuda a niños que ya no tienen 

acceso a comidas escolares.  

El subdirector general de la Organización de Naciones Unidas para la 

Alimentación y la Agricultura (FAO), Julio Berdegué, estima que si la Comisión 

Económica para América Latina estima un aumento de pobreza de 16 millones 



de personas en 2020 respecto del año pasado, unos 20 millones estarán en 

situación de inseguridad alimentaria en la región, lo que implica un retroceso de 

15 años en la lucha contra el hambre. 

En entrevista con el diario español El País, Berdegué explicó que no se trata de 

un problema de falta de comida en la región, sino de que no hay dinero para 

comprarla, lo que incrementará la inestabilidad social y política. 

Por otra parte, la Organización Mundial de la Salud (OMS) tuvo que aclarar 

comentarios acerca de que las personas asintómaticas raramente transmiten el 

coronavirus, algo que contradice declaraciones anteriores del organismo. 

La experta de la OMS, la médica Maria Van Kerkhove, explicó que se trató de un 

mal entendido dado que en declaraciones más temprano se refería a algunos 

estudios sobre asintómaticos, no al panorama completo. Indicó que no se trata 

de un posicionamiento de la organización y que aún hay varias dudas por 

resolver. 

Mientras varios países levantaban con cautela sus medidas de cuarentena, 

expertos temen que un nuevo brote en regiones subdesarrolladas como Brasil, 

México, Sudáfrica, India y Pakistán, con endebles sistemas de salud, pudiera 

socavar los esfuerzos por detener la pandemia, y afirmaron que hacen falta 

estrategias más realistas. 

Mark Woolhouse, profesor de epidemiología de la Universidad de Edimburgo, 

sugirió que los países incapaces de confinar a su población durante más tiempo 

se centren en intervenciones concretas para proteger a los más vulnerables, 

como las personas mayores de 60 o los enfermos crónicos, indicó Ap. 

China desmintió un estudio de investigadores de la Harvard Medical School de 

Boston, que sostiene que el Covid-19 podría haber estado circulando en Wuhan, 

China, desde agosto del año pasado. 

El estudio, que no ha sido revisado por pares científicos, indica que hubo un 

aumento del tráfico hospitalario de acuerdo con imágenes satelitales y de las 

búsquedas en motores de Internet relacionadas con síntomas, como tos o 

diarrea, en esa ciudad desde agosto. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El libre comercio no es neoliberal, es 

prosperidad para los pueblos: Seade 

Martes 09 junio 2020 / Héctor Usla 

Una vez dada a conocer su nominación a la dirección general de la Organización 

Mundial del Comercio (OMC), Jesús Seade, subsecretario de América del Norte, 

remarcó a través de una videoconferencia que él es el candidato idóneo para 

dirigir esta organización, y aclaró dudas sobre si la OMC es un organismo que 

represente al neoliberalismo. 

“Ha habido confusión total en catalogar a la OMC como neoliberal, cuando en 

realidad es una organización liberal, cuando el presidente me eligió para ser su 

negociador (en la recta final del T-MEC) me dijo que no tenía problema con el 

libre comercio”, dijo. 

Seade detalló que el libre comercio no tiene ideología, ya que significa 

prosperidad para los pueblos, “ser neoliberal es pensar que el libre comercio lo 

es todo”, apuntó. 

A lo largo de su carrera, Jesús Seade ha tenido interacción con América Latina, 

con África, Europa, China y Estados Unidos, y aunque todavía es muy pronto 

para hablar de los respaldos con los que contará para que su candidatura llegue 

a buen puerto, comentó que ya cuenta el apoyo de Marcelo Ebrard, secretario 

de Relaciones Exteriores y Graciela Márquez, secretaria de Economía. 

“Tengo lazos de amistad con muchos países del mundo, para México es muy 

importante tener el mejor enlazamiento multilateral con todo el mundo”, detalló. 

El candidato esbozó tres vertientes que reflejan la crisis por la que atraviesa la 

OMC de 25 años a la actualidad. 

“A largo plazo, (debemos saber que) en 25 años nunca se logró encontrar la 

forma de hacer nuevas negociaciones, como diría la teoría de la bicicleta, si no 

avanzas te caes, por lo que hay muchos temas para avanzar y que todo mundo 

gane. Consideró que fue un error la ronda de Doha, ya que buscaba ser una 

ronda de desarrollo, pero fue mal planeada, demasiado ambiciosa, que no 

permitió más negociaciones”, aseveró. 

En el mediano plazo, Jesús Seade dijo que la crisis de la organización viene 

desde la presidencia de Barack Obama y de la actual administración de Donald 

Trump. 

“Han estado disconformes en cómo opera el sistema de solución de 

controversias de la OMC. Por ejemplo, Estados Unidos comenzó a bloquear los 

sustitutos para el Órgano de Apelación (OA), por lo que el sistema está 

paralizado, esta es una crisis muy seria que hay que resolver”, señaló.   

En tanto, en el corto plazo, se encuentra la pandemia del COVID-19, “esta les 

pega a todos los países por cuidar la vida humana, ya que todos los miembros 

tomaron medidas comerciales y económicas fuertes”, añadió. 



Seade apuntó que su relación con África será clave para su candidatura, ya que 

es el continente del futuro, “espero ganarme su confianza y que elijan a alguien 

que tenga conciencia de los problemas de África”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El T-MEC será una palanca para la reactivación 

económica post COVID-19: Graciela Márquez 

 

Martes 09 junio 2020 / Héctor Usla 

A diferencia de otros países, México cuenta con el Tratado entre México, Estados 

Unidos y Canadá (T-MEC) como una palanca para reactivar la actividad 

económica post COVID-19, dijo este martes Graciela Márquez Colín, secretaria 

de Economía, señaló en reunión con la Junta de Coordinación Política (Jucopo). 

“No solamente contamos con el tratado en sí mismo sino por todos los efectos 

que puede tener el proceso de relocalización de empresas de manufactura que 

emigren de Asia a México para aprovechar la entrada al mercado de América del 

Norte”, dijo. 

A unas semanas de que el acuerdo entre en vigor, la secretaría afirmó que tanto 

la Cámara de Senadores como la Cámara de Diputados se encuentran 

discutiendo un paquete legislativo conformado por seis reformas importantes que 

necesitan aprobarse antes del primero de julio. 

Asimismo, Márquez Colín resaltó que ya están listas las reglamentaciones 

uniformes y el régimen de transición alternativo para el sector automotriz, 

además de que ya se realizó un intercambio de listas de panelistas con Estados 

Unidos y Canadá.  

“Otro tema que ha despertado interés, y yo diría que preocupación, ha sido el 

trabajo de coordinación amplia con la Secretaría del Trabajo y también con el 

sector privado, sobre los mecanismos laborales de respuesta rápida”, dijo. 



Detalló que, hasta el momento, ya se ha registrado un avance en el diálogo 

público-privado de cómo atender los casos laborales cuando lleguen y cómo 

integrar también una lista de panelistas para este mecanismo laboral de 

respuesta rápida. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Crece preocupación por impacto ambiental de 

refinación 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Karol García 

A pesar de las inconformidades que aumentan en torno a los daños ambientales 

que su actividad genera en las localidades donde se sitúan, las refinerías de 

Petróleos Mexicanos (Pemex) llevan un aumento constante en el proceso de 

crudo gracias a reparaciones mayores que entre 2019 y 2020 implicarán 

inversiones de 25,000 millones de pesos, conforme a la promesa del presidente 

Andrés Manuel López Obrador en estas actividades. 

Sin embargo, las muestras de descontento y denuncias ambientales aumentan 

en el país. Por ejemplo, el Senador de Movimiento Ciudadano, Samuel García 

Sepúlveda, denunció hace algunos días la contaminación de la refinería de 

Pemex en Cadereyta ante la Comisión Nacional de Derechos Humanos y en la 

Comisión Estatal de Derechos Humanos de Nuevo León. 

El legislador demandó que los gobiernos federal y estatal tomen acciones 

urgentes, como la compra e instalación de filtros que, de acuerdo con estudios, 

ayudarían a reducir las partículas PM10 y PM2.5 en un 90 por ciento. 

En tanto, la refinería de Salamanca en Guanajuato, genera el 80% del dióxido 

de azufre que contamina el territorio guanajuatense, afirmó la secretaria de 

Medio  

Ambiente, María Isabel Ortiz Mantilla. Lo anterior, a pesar de que el plan de 

gobierno vigente de la entidad apuesta por las inversiones en energía renovable 



e incluso se ha pronunciado a favor de los privados renovables contra las 

recientes modificaciones normativas emitidas por la autoridad federal. 

“Tenemos un sistema de monitoreo para determinar qué tanto está generándose 

en PM10 y en dióxido de azufre, hay un impacto importante pero nuestro trabajo 

es tratar de disminuirlo”, señaló a inicios de año la funcionaria estatal. 

Recientemente se reveló que, en conjunto con la termoeléctrica de la Comisión 

Federal de Electricidad, la refinería de Tula, Hidalgo, emite 33 veces más 

partículas PM2.5 que todo el Valle de México, según la investigación realizada 

por integrantes del Observatorio Ciudadano de Calidad del Aire. 

Por ello, organizaciones como el Centro Mexicano de Derecho Ambiental y 

Greenpeace han solicitado al legislativo federal modificaciones urgentes en torno 

a la normativa ambiental de la zona, declarada de alto riesgo a la salud por la 

Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales el año pasado. 

Tan sólo la planta de la CFE ocupa el segundo lugar entre las 500 empresas 

emisoras de bióxido de carbono en México, Canadá y Estados Unidos. 

Iniciativa Climática de México y el Poder del Consumidor, precisaron a inicios del 

mes pasado que en la evaluación de la relación entre los aumentos de partículas 

suspendidas y los cambios en los casos de mortalidad, infecciones respiratorias 

agudas y asma durante 2004-2008 en Tula, se sugirió que las reducciones de la 

contaminación del aire de fuentes industriales en la región beneficiarían la salud 

de la población. 

Finalmente, a partir de la reactivación de la refinería de Madero –que durante 

varios meses de 2018 y 2019 se mantuvo sin operaciones por paros no 

programados derivados de incidentes en sus plantas y reparaciones de 

emergencia –organizaciones como AmbienTam han denunciado las emisiones 

nocturnas de químicos remanentes de procesos cada vez más constantes este 

año. A partir de octubre pasado, la población ha denunciado la presencia de 

humo negro que en ocasiones rodea a la refinería. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se perdió el respeto a la policía de la ciudad, 

aseguran uniformados 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Elba Mónica Bravo 

El respeto a la policía en la Ciudad de México se perdió porque el uniformado 

está impedido para responder a cualquier agresión física o verbal, coincidieron 

elementos de las policías Auxiliar, de Tránsito y del agrupamiento femenil 

Atenea, quienes a menos de 24 horas de la marcha que realizaron personas 

encapuchadas, que causaron destrozos y cometieron saqueos y agresiones, 

expresaron sentir impotencia y decepción en el desempeño de sus funciones. 

En un recorrido por el Centro Histórico, los uniformados, quienes pidieron el 

anonimato para evitar represalias de sus mandos, mencionaron que la mañana 

de ayer algunos transeúntes, en diferentes momentos, les reprocharon: Que no 

servimos para nada, que somos flojos, que si el arma (que traemos) es de 

juguete, que por qué no la usamos... 

Un elemento de la Policía Auxiliar expresó estar decepcionado de las 

indicaciones superiores al manifestar que “es un estrés todos los días, hasta los 

extranjeros nos reclaman. Uno, creo que era de España, me reprochó: ‘eso en 

mi país no pasa’. Otro me dijo que sus hijos vivían en Argentina, que quería 

traerlos de paseo, pero que al ver lo de ayer ya no pensaba hacerlo.  

Personas de la tercera edad y jóvenes, todos nos agreden y no podemos decir 

nada, porque nosotros no tenemos derechos. El discapacitado también agrede, 

expuso, al recordar que un hombre en silla de ruedas no atendió la indicación de 



que el acceso peatonal a la calle Madero está cerrado si no se va a realizar la 

compra de algún producto esencial. 

Me dijo: A ver, hazme algo. Me insultó y luego sacó el celular y me grabó, apuntó 

el uniformado. Relató que hace más de una década la oportunidad para 

convertirse en policía era difícil de lograr, pero ahora hasta te dicen los jefes que 

consigas a quien quiera entrar a la corporación. 

En tanto, los elementos de Tránsito consultados dijeron que los insultos que 

reciben son proferidos todos los días. Nos gritan puercos y corruptos porque 

algunos de sus compañeros continúan con la práctica de la mordida, y por eso 

desde ayer utilizan en el antebrazo distintivos de colores azul, naranja, rosa y 

morado, según sea la zona asignada. 

Uno de los uniformados señaló que en redes hay videos en los que se ve a la 

jefa de Gobierno marchar por calles de la ciudad; a lo mejor por eso no quiere 

que hagamos nada, pero es diferente, éstos vienen a golpearnos, a agredir. 

Mientras las mujeres del agrupamiento Atenea se quejaron de que las envían 

por delante en las protestas de las feministas, a quienes no se les deben violar 

sus derechos humanos, por lo que cuestionaron: ¿Y los derechos de nosotras, 

quién los cuida? 

Una de las oficiales, con 21 años de antigüedad, reprochó: También tenemos 

hijos y familia. Ahí están los compañeros a los que les pusieron el dedo en el 

Reclusorio Sur, al insistir en que para las autoridades capitalinas no existen sus 

derechos. 

No podemos hacer nada por órdenes de la jefa de Gobierno. A la jovencita que 

armó todo el relajo (el viernes en la Casa Jalisco, en Polanco) la protegió el 

gobierno, pero mandó a sus policías a la cárcel. Digan qué garantías tenemos, 

ninguna. Aparte, la muchacha dice que no los identifica bien, y es que la verdad, 

con todo el equipo ni nos identifican, indicó la uniformada. 

Su compañera ironizó al decir que cómo no van a ser la alegría de la corporación, 

como les dice el jefe de la policía capitalina, Omar García Harfuch, si en todas 

las marchas vamos por delante; por eso le digo a mi hijo que estudie, para que 

no sea policía. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hong Kong cumple un año en defender la 

democracia en las calles 

 

Martes 09 junio 2020 / Agencias 

Hong Kong. - Varios miles de manifestantes descendieron el día de ayer 9 de 

junio, de noche a las calles de Hong Kong para conmemorar el primer aniversario 

del histórico movimiento de protesta en la excolonia británica, que en la 

actualidad pena para movilizar multitudes. 

A las numerosas detenciones, que han significado un duro golpe para el 

movimiento, se agregan las medidas para combatir el Covid-19, que entre otras 

prohíben reuniones de más de ocho personas, así como planea el espectro de 

la inminente entrada en vigor de una ley sobre seguridad nacional. 

Desde el 9 de junio del año pasado los enfrentamientos entre policía y 

manifestantes se convirtieron en frecuentes, dividiendo a la población y 

afectando a la reputación y estabilidad del territorio, debido a una ley de 

extradición promovida por China. 

Desafiando la prohibición a manifestarse, en el marco de las medidas contra el 

Covid-19, miles de personas desfilaron por las calles del Central, corazón 

financiero del enclave, coreando eslóganes pro-democracia. 

La policía antidisturbios intervino rápidamente para dispersar a los 

manifestantes, realizando más detenciones. 

 

 



“No hemos olvidado" 

 

“Todavía tenemos que salir a la calle para hacernos escuchar y decirle al régimen 

que no hemos olvidado”, señaló Michel, un manifestante de 23 años. 

Más temprano, la jefa del ejecutivo hongkonés, Carrie Lam, nombrada por Pekín 

y muy impopular, dijo a la prensa que “Hong Kong no puede permitirse un caos 

así”, pidiendo que todas las partes “aprendan la lección”. 

“Los hongkoneses deben demostrar que son ciudadanos razonables y sensatos 

de la República Popular de China si quieren mantener sus libertades y 

autonomía”, añadió Lam. 

 

“Combate interminable” 

 

Según los especialistas, el margen de maniobra de la oposición hongkonesa se 

redujo desde el año pasado. 

“No creo que la cólera se haya calmado mucho pero el problema es que muchas 

acciones no están autorizadas en las circunstancias actuales”, explicó Leung 

Kai-chi, analista de la Universidad China de Hong Kong (CUHK). 

“La gente espera una oportunidad, claro que quieren manifestarse de nuevo (...) 

pero no lo harán de manera irreflexiva”, según Francis Lee, responsable de la 

escuela de periodismo en CUHK. 

“Primero (Pekín) hace perder a los hongkoneses su corazón y su alma y luego 

intenta obligarlos a ser leales”, dijo Kong Tsung-gan, activista, autor de tres libros 

sobre el movimiento de protesta. 

A los hongkoneses les espera “un combate interminable y tendrán que 

prepararse para sufrir y sacrificarse todavía más que hasta ahora”, añadió. 

“A lo largo de las protestas del 2019, los manifestantes deconstruyeron el tejido 

urbano, pusieron las infraestructuras urbanas al servicio de su combate”, explicó 

Antony Dapiran, un abogado hongkonés autor de varios libros sobre 

movimientos sociales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La Procuraduría realizará asambleas agrarias en 

los núcleos y pueblos indígenas que participan 

en el proyecto del Tren Maya 

 

Martes 09 junio 2020 / Redacción 

Una vez que el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, dio 

el banderazo de inicio a las obras del Tren Maya, proyecto insignia del Gobierno 

Federal, y superadas las consultas regionales en sus etapas informativa, 

deliberativa y consultiva a las comunidades y pueblos indígenas celebradas en 

2019, esta Institución se dispone a realizar asambleas de carácter agrario, en 

cuanto lo autoricen las autoridades del sector Salud. 

Sí lo dio a conocer el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios 

Mirón, al señalar que la participación de los núcleos agrarios en relación a la 

tierra social de su propiedad conllevará la realización de asambleas agrarias para 

que ellos tomen su decisión, en cabal observancia de las disposiciones vigentes, 

para que este proceso sea previo, libre, informado y culturalmente adecuado. 

“Son consultas particulares en relación a los proyectos específicos; ahí el 

personal operativo de campo de la Institución informará de los polos de 

desarrollo, que serían entre 9 y 18, así como los objetivos y beneficios para cada 

una de las regiones donde van a estar las estaciones, paraderos y polos de 

desarrollo que comprende esta obra de infraestructura distintiva del Gobierno 

Federal. 



Esta etapa consultiva, señaló, responde en estricto sentido a los planteamientos, 

propuestas, opiniones, sugerencias y peticiones formuladas por los propios 

habitantes de los ejidos, comunidades y pueblos originarios contemplados en el 

proyecto de desarrollo Tren Maya. 

Dichas asambleas regionales, en las que también se establecieron los acuerdos, 

compromisos y perspectivas comunes por parte de las instituciones federales 

participantes, tuvieron verificativo los días 14 y 15 de diciembre del año pasado 

en las 15 sedes regionales de los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, 

Yucatán y Quintana Roo. 

A la Procuraduría Agraria —precisó el Titular de la Institución— nos hicieron 41 

solicitudes referidas a: regularización de los derechos al interior de los núcleos; 

transmisión de derechos individuales; regularización y actualización de Órganos 

de Representación y Vigilancia, entre otras, de las cuales, al mes de febrero, en 

que inició la contingencia sanitaria, se tenían 20 concluidas, y las demás están 

en proceso. 

En este sentido, Hernández Palacios refrendó el compromiso de la Institución a 

su cargo de asesorar, acompañar y garantizar la defensa de los derechos de los 

ejidatarios, comuneros y pueblos originarios que habrán de participar en sus 

territorios en la constitución de los polos de desarrollo del proyecto Tren Maya. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Realizarán recorrido de tierras para generar 

acuerdos en Carranza 

 

Martes 09 junio 2020 / Comunicado 

Dando seguimiento a la situación agraria que prevalece entre las organizaciones 

Casa del Pueblo y Alianza San Bartolomé de Los Llanos, la Secretaría General 

de Gobierno, que encabeza Ismael Brito Mazariegos, convocó a una reunión 

interinstitucional para seguir avanzando hacia una ruta de coincidencias. 

En su intervención, el subsecretario de Relaciones Políticas y Organizaciones, 

Ernesto Gutiérrez Borges, señaló, que por instrucciones del secretario general 

de Gobierno, en próximos días una comisión representativa de diferentes 

dependencias estará realizando un recorrido junto a integrantes de ambas 

organizaciones campesinas, para el reconocimiento de hectáreas y tener 

elementos que permitan encontrar posibles acuerdos. 

Se trata, dijo, de un trabajo arduo y de varios días, en donde autoridades y 

comuneros caminarán para identificar el número de hectáreas, a fin de ir 

abonando a la solución de un problema que tiene más de 40 años y que ha 

provocado graves conflictos en el municipio de Venustiano Carranza. 

En esta reunión se reconoció la colaboración y decidida participación de los 

comuneros de la Casa del Pueblo y Alianza San Bartolomé de Los Llanos, 

quienes en las diferentes reuniones han manifestado su voluntad de agotar todos 

los recursos para que haya tranquilidad en el pueblo, por lo que sin duda, este 

acompañamiento que se hará con otras instituciones, generará condiciones para 

continuar en el tratamiento de dicha problemática. 

Participaron en esta reunión, el presidente municipal de Venustiano Carranza, 

Amando Trujillo Ancheyta; el director de Atención a Organizaciones, Wenceslao 

López Vega; el director de Asuntos Agrarios, Rafael Góngora y Aguilar; el 

delegado de Gobierno, Enrique Aguilar Martínez; así como representantes de la 

Fiscalía General del Estado, Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, 



Secretaría de Obras Públicas, Procuraduría Agraria y la Comisión Estatal de los 

Derechos Humanos. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Realizarán recorrido de tierras para generar 

acuerdos, en Venustiano carranza: Ismael Brito 

Martes 09 junio 2020 / Redacción 

Chiapas. - Dando seguimiento a la situación agraria que prevalece entre las 

organizaciones Casa del Pueblo y Alianza San Bartolomé de Los Llanos, la 

Secretaría General de Gobierno, que encabeza Ismael Brito Mazariegos, 

convocó a una reunión interinstitucional para seguir avanzando hacia una ruta 

de coincidencias. 

En su intervención, el subsecretario de Relaciones Políticas y Organizaciones, 

Ernesto Gutiérrez Borges, señaló, que por instrucciones del secretario general 

de Gobierno, en próximos días una comisión representativa de diferentes 

dependencias estará realizando un recorrido junto a integrantes de ambas 

organizaciones campesinas, para el reconocimiento de hectáreas y tener 

elementos que permitan encontrar posibles acuerdos. 

Se trata, dijo, de un trabajo arduo y de varios días, en donde autoridades y 

comuneros caminarán para identificar el número de hectáreas, a fin de ir 

abonando a la solución de un problema que tiene más de 40 años y que ha 

provocado graves conflictos en el municipio de Venustiano Carranza. 

En esta reunión se reconoció la colaboración y decidida participación de los 

comuneros de la Casa del Pueblo y Alianza San Bartolomé de Los Llanos, 

quienes en las diferentes reuniones han manifestado su voluntad de agotar todos 

los recursos para que haya tranquilidad en el pueblo, por lo que, sin duda, este 

acompañamiento que se hará con otras instituciones, generará condiciones para 

continuar en el tratamiento de dicha problemática. 

Participaron en esta reunión, el presidente municipal de Venustiano Carranza, 

Amando Trujillo Ancheyta; el director de Atención a Organizaciones, Wenceslao 

López Vega; el director de Asuntos Agrarios, Rafael Góngora y Aguilar; el 

delegado de Gobierno, Enrique Aguilar Martínez; así como representantes de la 

Fiscalía General del Estado, Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, 

Secretaría de Obras Públicas, Procuraduría Agraria y la Comisión Estatal de los 

Derechos Humanos. 
 

 

 

 

 

 



 

Se prolonga nuevamente el regreso a las 

actividades en la procuraduría agraria 

 

El comunicado abarca las residencias en Ciudad Valles, Tamazunchale, Rioverde, 

Matehuala y San Luis Potosí. 

Martes 09 junio 2020 / Stephanie Huerta 

A principios del pasado mes se informó por parte de la Procuraduría Agraria que 

se retomarían actividades a partir del 18 de mayo, esto en las oficinas de Ciudad 

Valles, sin embargo, dado que los casos continúan aumentando y de forma 

rápida, se informó que las oficinas no regresarían a laborar en la fecha acordada. 

Posteriormente, se emitió un comunicado el día 28 de mayo que señalaba que 

la Procuraduría regresaba el día 15 de junio a sus labores, sin embargo, una 

semana después se informó que las labores se restablecerían el día 30 de junio, 

tanto administrativas como de campo. 

Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario comisionado al municipio de 

Aquismón, señaló que tanto el personal administrativo como personal de campo 

se encuentran en espera de indicaciones para retomar sus actividades laborales 

en los diferentes municipios de la zona Huasteca, aunque existe la posibilidad 

de que se dé algún cambio, dependiendo de cómo avance la enfermedad del 

coronavirus. 

El comunicado abarca las residencias en Ciudad Valles, Tamazunchale, 

Rioverde, Matehuala y San Luis Potosí el cual cuenta con residencia y 

delegación. 
 

 



 

Comuneros instalan un bloqueo en la entrada de 

la Base Aérea de Santa Lucía 

Miércoles 10 junio 2020 / Javier Salinas Cesáreo 

Más de un centenar de vecinos del poblado de San Miguel Xaltocan instalaron 

un campamento en el frente número 2, ubicado justo en la entrada a la Base 

Aérea de Santa Lucía, para impedir el paso de vehículos de carga hacia la 

construcción del nuevo aeropuerto Felipe Ángeles, en protesta porque 

autoridades federales no han cumplido con las obras en la comunidad, empleo y 

mejoras en la infraestructura. 

Desde el 10 marzo de 2019 funcionarios de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu) se comprometieron a cumplir nuestro pliego 

petitorio para beneficiar a la población, pero hasta el momento no se han 

concretado ni han dado solución, dijo, Alejandro Sánchez, autoridad auxiliar. 

Los pobladores bloquearon la Avenida Juárez que atraviesa las vías del 

ferrocarril a la altura del frente número 2, en la entrada a la base donde instalaron 

un campamento y desplegaron una manta en la que se lee: El pueblo de Xaltocan 

exige al gobierno federal dar cumplimiento al pliego petitorio. 

 

La Secretaría de Desarrollo, sin repuesta 

 

Alejandro Sánchez explicó que los pobladores solicitaron a la Sedatu mejoras 

para la población entre obras de infraestructura, drenaje y agua potable a través 

de redes hidráulicas, así como empleo para sus habitantes. Pese a que los 

funcionarios se comprometieron a cumplir, hasta el momento no lo han hecho. 

“En el tema de dar empleo en las obras de construcción a los pobladores de 

Xaltocan, se han detectado varias anomalías, ya que (las personas) trabajan 

menos de una semana y extrañamente son despedidos. 

Dijo que confiamos en nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador, no 

negamos que su proyecto avance, pero quisiéramos que nos favorezcan en lo 

que se comprometieron. Queremos que vengan autoridades de la Sedatu para 

que nos den una solución. 

El pueblo de San Miguel Xaltocan es una de las comunidades más afectadas por 

dicha obra, tan sólo el pasado abril de 2019, el gobierno federal declaró terreno 

nacional e inmueble patrimonio de la federación 127 hectáreas del pueblo de 

Xaltocan en el municipio de Nextlalpan, en sus bienes comunales; para utilizarlas 

en la construcción y área de amortiguamiento acústico y de seguridad del nuevo 

aeropuerto. Los más de 700 comuneros de Xaltocan que eran poseedores de 

esos terrenos consideraron injusta la medida y exigieron una compensación. 
 

 



 

Mejoramiento Urbano generará inversión de 

4,000 millones de pesos en el Estado de México 

 

Martes 09 junio 2020 / Redacción 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) informó que 

este año el Programa de Mejoramiento Urbano generará una inversión cercana 

a los 4,000 millones de pesos en beneficio de más de 5.2 millones de habitantes. 

De acuerdo con la Sedatu, este programa impactará en al menos 13 municipios 

del Estado de México, con la realización de 120 obras; 21,000 acciones de 

ampliación, mejoramiento o sustitución de vivienda y, además, 3,300 acciones 

de regularización de certeza jurídica. 

En los primeros cálculos, se estima que dicho programa incentive la creación de 

35,000 empleos directos. 

Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, explicó que, en la mayor parte de los 

municipios seleccionados, existen diversos indicadores que hicieron que se 

seleccionara a estas localidades para la implementación de dicho programa. 

“En la Zona Metropolitana del Valle de México, la media de población en 

situación de pobreza es de 37.2%; sin embargo, gran parte de los municipios 

elegidos están por arriba de la media; por ejemplo, Chimalhuacán tiene 61.5%”, 

detalló el funcionario.  

“La media de población -añadió- con carencia por calidad y espacios de la 

vivienda es de 7.6% y en municipios como Chimalhuacán, tenemos 19%; es 

decir, es uno de los municipios con mayores carencias en materia de vivienda a 

nivel nacional”. 



De acuerdo con la dependencia, en 11 de los 13 municipios seleccionados se 

presentan altas tasas de homicidio doloso y además, concentran gran parte de 

las carpetas de investigación por robo con violencia en todo el Estado de México. 

Según la Sedatu, las carteras de la inversión y proyectos ejecutivos destinados 

a los municipios que serán intervenidos por el programa, ya se encuentran listos 

y están en proceso de licitación y fallo. 

El Programa de Mejoramiento Urbano intervendrá los municipios de: Cuautitlán 

Izcalli, Nicolás Romero, Ecatepec, Texcoco, Chimalhuacán y Chalco; mientras 

que como parte de la estrategia emergente de reactivación económica atenderá 

a Zumpango, Tecámac, Jaltenco, Nextlalpan, Tonanitla, Tultitlán y Tultepec. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Falta de liquidez, principal necesidad del sector 

agropecuario en Querétaro 

 

Martes 09 junio 2020 / Viviana Estrella 

Querétaro. - Ante las afectaciones que enfrentan productores agropecuarios por 

la caída en precios y la contracción de diversos mercados, la falta de liquidez se 

observa como una de sus principales necesidades. 

El titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedea), Carl Heinz Dobler 

Mehner, expuso que la porcicultura es uno de los segmentos con mayor 

afectación en el mercado, debido a que hay un excedente de volumen de 

producto y también existe una caída en el precio, decreciendo en los últimos dos 

meses hasta 17% del valor que tenía el canal de cerdo en el mercado. 

En la avicultura, esta caída ha sido de 13% y el de bovino de carne de 7 a 8%, 

variando de acuerdo con el tiempo que haya estado en pastoreo. 

“Identificamos que la necesidad más sentida de todos ellos se resumía en el flujo 

de efectivo. Teniendo liquidez ellos mismo podían tomar la decisión de si 

comprar forrajes, alimento o si lo dedicaban a la comercialización”, expuso. 

Por tanto, para atender este requerimiento se diseñó el Apoyo a la liquidez de 

las unidades de producción agropecuaria, acuícola, de pesca y forestal del 

estado, con la finalidad de que a través de los créditos que obtengan los 

productores puedan hacer frente a sus diversas necesidades económicas. 

El programa operará con una bolsa de 5 millones de pesos y tiene el objetivo de 

apoyar el pago parcial de intereses y capital de productores con una cartera 



financiera por 32 millones de pesos. Se proyecta alcanzar a 150 beneficiados 

que cuenten con contratos financieros hasta por 350,000 pesos. 

La iniciativa surge como una respuesta a las afectaciones financieras que 

impacta a los productores agropecuarios, ante la contracción que vive el 

mercado de ciertos productos, expuso el titular de la Sedea. 

La configuración de este programa implicó que se hiciera una reconfiguración de 

los programas estatales para el sector agropecuario. 

 

Diversos fenómenos 

 

Las afectaciones que enfrenta esta actividad derivan de diversos fenómenos, 

entre ellos los generados de la pandemia por Covid-19 y que implicaron el cierre 

de comedores industriales y de restaurantes, lo cual se tradujo en una menor 

colocación de los productos, que además pasan por una disminución en sus 

precios. 

Por lo mismo, el secretario explicó que sostuvo reuniones con intermediarios 

financieros para que otorgaran el recurso a base de créditos para los 

productores. 

La limitación del programa es que únicamente abarcará este año fiscal, debido 

a que -expuso- no se podrá transferir recursos de este año fiscal para el próximo 

año. 

Las reglas de operación del programa detallan que el objetivo es contribuir a la 

liquidez de las unidades de producción de las personas físicas del sector 

agropecuario, acuícola, de pesca y forestal, que han solicitado financiamiento a 

fin de minimizar los efectos negativos por la emergencia sanitaria a causa de 

Covid-19. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

México y Francia fortalecerán cooperación 

científica y tecnológica para proyectos 

agropecuarios: Agricultura 

 

Martes 09 junio 2020 / Redacción 

En reunión virtual, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 

Villalobos Arámbula, y la embajadora de Francia en México, Anne Grillo, 

evaluaron fortalecer la cooperación científica y técnica en materia agropecuaria 

y pesquera, con un enfoque territorial en el impacto de proyectos productivos y 

sistemas de desarrollo agrícola y rural en el sur sureste del país. 

Coincidieron en la importancia de conjuntar esfuerzos y acciones en áreas 

específicas en el sector agroalimentario, con miras a impulsar un plan global para 

la producción, medidas sanitarias y ampliar el comercio entre ambas naciones, 

así como coadyuvar con otros países de América Latina, en la etapa de 

postpandemia por el Covid-19.  

En el encuentro, el titular de Agricultura señaló que los avances tecnológicos en 

materia agrícola y pecuaria del país europeo son importantes y reconocidos a 

nivel mundial, por lo que se fortalecerá la cooperación técnica y científica en 



proyectos productivos de café, sistemas de desarrollo agrícola y rural y la 

acuacultura y pesca ribereña sustentable en el sur sureste del país. 

Abundó que se ampliará la presencia y el apoyo a países de Latinoamérica en el 

tema de productos en específico con demanda en el mercado interno y externo, 

además de colaborar en la seguridad alimentaria en países de la región, 

principalmente de Centroamérica y el Caribe. 

Apuntó que en México el campo no se ha detenido, sigue su actividad productiva 

y cumple con sus compromisos de comercialización con otras naciones; la 

actividad agropecuaria y pesquera en el país sigue activa, con las medidas 

pertinentes en la contingencia sanitaria, subrayó. 

Precisó que los aspectos más relevantes de la Secretaría y sus programas van 

funcionando bien y la dispersión de los recursos económicos se realiza en tiempo 

y forma, además de que hay una convergencia de esfuerzos en el continente, 

con reuniones con los ministros de Agricultura. 

Puntualizó que se coordinan acciones, con el apoyo de organismos 

internacionales en la materia, en tres vertientes: la agricultura no se puede parar; 

la necesidad de no cerrar las fronteras para el flujo de bienes y productos 

agropecuarios, y la instrumentación de un sistema de información respecto a la 

disponibilidad y demanda de alimentos en la región. 

En el desarrollo del sur sureste del país, detalló que la región cuenta con un 

potencial productivo con recursos naturales y capital humano, lo que representa 

un universo de proyectos a concretar, acompañado de inversión e infraestructura 

en esta zona, con la capacitación, la aplicación de innovación y el intercambio 

de experiencias para el desarrollo rural. 

La embajadora Anne Grillo indicó que el objetivo central del encuentro fue 

abordar los proyectos prioritarios de México en el rubro de la agricultura, en el 

contexto de la contingencia sanitaria, a fin de fortalecer la cooperación entre 

ambos países adaptada a la cooperación científica, técnica y flujos de 

exportaciones e importaciones agropecuarias y pesqueras, protocolos fito y 

zoosanitarios e inversión en el sector, con el acompañamiento a las agro 

empresas francesas y mexicanas. 

Explicó la importancia de tener una visión de México con relación a la situación 

que presentan los sectores agroalimentarios de los países de la región y el 

manejo del comercio de este tipo de bienes a nivel internacional. 

En este marco, destacó el interés del manejo de trámites sanitarios de manera 

digital, a efecto de que empresas francesas y mexicanas tengan un mayor 

dinamismo en la comercialización de bienes y productos. 

Enumeró programas de cooperación como el esquema de becas, el intercambio 

de investigadores, enviar expertos franceses y mexicanos a instrumentar 

proyectos en agro logística, economía circular, biomasa, sustentabilidad de los 

mares, desarrollo territorial, sistemas agroforestales y la agricultura y 

alimentación. 
 

 

 



 

Preocupa a CCE invasión de facultades de la 

Secretaría de Economía en leyes de T-MEC 

 

Martes 09 junio 2020 / Misael Zavala 

Durante una reunión virtual, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) hizo 

saber al Senado y a la Secretaría de Economía (SE) diversas preocupaciones 

por los nuevos ordenamientos jurídicos para la entrada en vigor del T-MEC, 

sobre todo señaló la invasión de facultades de la SE para tomar la presidencia 

absoluta de las autoridades de normalización. 

El encuentro virtual se realizó para que la Junta de Coordinación Política del 

Senado, la titular de la SE, Graciela Márquez, y el subsecretario para América 

del Norte, Jesús Seade, puedan incluir las posturas y dar certeza al sector 

económico en los seis nuevos y cambios a ordenamientos para echar a andar el 

T-MEC el próximo 1 de julio. 

El presidente del CCE, Carlos Salazar, afirmó que las principales 

preocupaciones se encuentran en la nueva Ley de Infraestructura de la Calidad 

y pidió a los senadores y gobierno que aprueben un marco normativo que dé 

certezas y seguridad jurídica para empresarios, así como inversionistas. 

Y es que el presidente del Consejo Nacional Agropecuario, Bosco de la Vega, 

señaló que con la nueva Ley de Infraestructura de la Calidad se pretende una 

invasión de facultades por parte de la Secretaría de Economía, que busca 

quedarse con la presencia permanente de la Comisión Nacional de 

Normalización y pretende también obtener algunos consejos de normalización 

en los estados. 



“Nos preocupa mucho la invasión de facultades que este proyecto de ley 

pretende dar a la Secretaría de Economía, lo anterior expresad en varios 

artículos, mediante los cuales se pretende que la Secretaría de Economía pueda 

tomar la presidencia absoluta de la Comisión Nacional de Normalización y, en 

algunos casos, algunos de los comités consultivos nacionales de normalización” 

Actualmente la Secretaría de Economía está a cargo del secretario técnico 

permanente de la Comisión Nacional de Normalización. 

“Reconocemos el trabajo de la SE, sin embargo, para el sector agroalimentario 

mexicano resulta de importante riesgo el querer reducir las facultades de 

Senasica, oficina dependiente de Sader, de la cual es garante del estatus 

fitosanitario de México”, dijo. 

De la misma forma, la Concamin expuso que también es preocupante que se 

busquen crear muchas normas para productos y servicios, lo cual generaría un 

riesgo es que se tengan varios estándares para un solo producto. 

El presidente de la Concanaco, José Manuel López, sostuvo que no queda claro 

si la naturaleza de la Ley de Infraestructura de la Calidad será de aplicación 

general para todo el país. 

Además, la Canacintra pidió corregir, dar lógica y certeza al capítulo de 

sanciones para que antes de que sea sancionada una empresa, haya un 

apercibimiento previo. 

“Este ejercicio es ejemplar, tenemos siempre la necesidad de presentarles 

nuestras preocupaciones no en un afán de proteger intereses, sino de mejorar el 

trabajo legislativo para tener mejores leyes por el bien de todos los mexicanos”, 

dijo el presidente del CCE, Carlos Salazar. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 


